
立法会七题：访港旅客人次及香港接待他们的能力 
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  以下为今日（三月十八日）在立法会会议上范国威议员的提问和商务及经济

发展局局长苏锦梁的书面答覆： 
 
问题： 
 
   去年访港旅客的人次超过六千万，当中大陆访客人次高达四千七百多万，

约占百分之七十八，令本港的旅客接待能力到达临界点，而近年大量旅客涌港亦

严重影响港人的日常生活。本年二月二十四日，行政长官向传媒表示，香港特别

行政区（特区）政府完全知道旅客人数增加对香港市民日常生活所造成的压力，

并且会继续与中央商讨有没有收紧个人游计划（俗称「自由行」）及深圳户籍居

民可获发一年多次赴港个人游签注（一签多行）政策的空间，使大陆旅客来港的

自然增长趋势能够受到控制。然而，行政长官在本月六日在北京会见有关官员

后，却表示要兼顾大陆居民来港旅游的需要。关於访港旅客人次及香港接待他们

的能力，政府可否告知本会： 
 
（一）鉴於深圳市市长最近表示，一签多行政策的前提是要互相尊重，特区政府

在与中央商讨收紧一签多行政策时，须否顾及深圳当局的意见，以及在修订该政

策前须否得到深圳当局的同意； 
 
（二）鉴於有报道指出，上月中央把大陆居民的出入境文件的审批权由市级下放

到县级公安机关，而现时有四十九个大陆城市的居民可以透过自由行访港，特区

政府能否从大陆当局获取县级公安机关发出有关签注的即时数据，以便与大陆当

局商讨调整未来一段时间应发出签注的数目，并研究长远设立机制，让特区政府

参与订定审批自由行签注数目； 
 
（三）鉴於行政长官於本月六日指出，特区政府要平衡好本港的接待能力和来港

旅游的人数，但本港过夜旅客的平均留港时间已由二○一一年的三点六晚，缩短

至二○一四年的三点三晚，当局有否评估过夜旅客的平均留港时间缩短的原因，

以及对本港接待旅客的能力（例如酒店房间需求）的影响，并为未来酒店发展项

目的数量订下具体指标； 
 
（四）过去三年建筑事务监督批准的酒店项目的资料，并按附表一列出该等资料； 
 
（五）鉴於商务及经济发展局於二○一四年一月公布的《香港承受及接待旅客能

力评估报告》没有评估特区接待旅客的社会成本（例如走私水货客对港人的影

响），当局会否於本年内就最新的旅客统计数字，以及日益严重的走私水货问题，



撰写新一份评估报告；及 
 
（六）会否在本年内制订措施削减自由行旅客人数，包括要求大陆当局修改一签

多行的安排，以纾减旅客对港人日常生活的影响？ 
 
答覆： 
 
主席： 
 
   特区政府十分重视香港旅游业的长远健康发展，同时明白香港社会对於旅

客数字持续增长对民生影响的关注。二○一二年九月，行政长官宣布内地有关部

门将与特区政府密切沟通配合，待确定香港的承受和接待能力后，才考虑实施「非

深圳户籍一签多行」及有序地签发六个城市的异地签注。此外，特区政府於二○
一三年年底完成有关香港承受及接待旅客能力的评估工作，并正根据评估报告的

建议，积极增加香港的接待能力，当中包括两个主题公园的扩建、启德邮轮码头

第二个泊位的启用等。我们亦会继续多管齐下增加酒店房间的供应。 
 
  就范议员所提问各项，现回覆如下： 
 
（一、二及六）考虑到社会持续关注本港接待旅客的能力，行政长官在二○一四

年四月表示，特区政府正研究调控旅客人数增长和旅客结构的办法，并会在与中

央政府和内地相关部门磋商后尽快公布结果。特区政府於二○一四年六月与国务

院港澳事务办公室进行的工作会议中，向中央政府反映了香港社会就「个人游」

议题的各方面意见。行政长官於三月初两会期间在北京亦有继续与中央政府商

讨。 
 
  「个人游」及审批签注属内地政策范畴，牵涉到中央及地方政府。特区政府

会继续与中央政府和内地相关部门保持沟通，中央政府会按其机制处理。 
 
（三）在访港旅客持续增长的带动下，本港酒店过去十年的平均入住率一直高

企，二○一四年酒店入住率约为百分之九十。香港整体过夜旅客数字仍有所增长，

虽然去年内地过夜旅客的留港时间较三年前有轻微减少，以致整体过夜旅客去年

的平均留港时间亦相应有轻微减少。我们预计未来过夜旅客对本港酒店房间的需

求仍然殷切，因此政府会继续透过多管齐下的方式鼓励投资者推出不同类型的酒

店项目。整体而言，我们预计未来数年将有不少新酒店相继落成，而本港酒店房

间总供应将於二○一七年增至约八万四千个。 
 
  不过，酒店供应主要由私人市场主导，发展商会视乎未来旅客数目增长展



望、经济前景、酒店业营商环境以及盈利预测等多个因素来决定及调整其酒店兴

建的计划以及步伐。政府会继续密切留意香港酒店市场的供求情况，以确保旅游

业的健康发展。 
 
（四）根据屋宇署以及香港旅游发展局（旅发局）提供的资料，截至二○一四年

年底，过去三年（即二○一二年至二○一四年），建筑事务监督共批准了四十项

新建的酒店项目，详情载列於附表二。 
 
（五）政府於二○一四年年初公布评估报告，当时对各项有关旅游设施已作了评

估，我们会继续密切注视香港各方面的情况，包括访港旅客数字、各个相关行业

（如零售业、餐饮服务业及酒店业等）及各个别地区的承受能力等。 
 
  特区政府十分关注水货活动对居民日常生活带来滋扰。有关执法部门已采取

多项措施，改善铁路和口岸等的秩序，保障居民的日常生活。政府当局会继续采

取针对性的措施，亦会加强与内地有关部门合作，打击水货活动。 

完 
 
２０１５年３月１８日（星期三） 
香港时间１２时０５分 

 


